

Structure et effectifs de l'armée du Rohan

L'armée du Rohan se compose de deux parties. La première, l'Eoherë, rassemble les cavaliers, bien entraînés et bien équipés. La seconde est une formation de milice, composée de fantassins qui sont souvent des conscrits, moins entraînés que les cavaliers. À ces deux composantes viennent s'ajouter encore des forces auxiliaires, archers à pied et à cheval.

En cas de guerre, les deux corps remplissent chacun leur mission : celle de l'Eoherë est résolument offensive. Le fait qu'elle est composée entièrement de cavalerie et qu'elle regroupe les meilleurs soldats la désignent naturellement pour être le fer de lance de l'armée du Rohan. La seconde partie est elle destinée à une mission défensive : elle fournit les garnisons des villes et des forteresses et tient les lignes de défense en cas de besoin, comme lors des deux batailles des Gués de l'Isen. Quant aux troupes auxiliaires, elles sont affectées à l'un ou l'autre des deux corps selon les besoins ; les archers montés suivent généralement les cavaliers de l'Eoherë et les archers à pied la milice.

Si la structure et les effectifs de la milice nous sont très mal connus, tel n'est pas le cas de ceux de l'Eoherë. Au début de la Guerre de l'Anneau (T.A. 3018-3019), l'Eoherë compte 12'000 cavaliers, regroupés en trois *musters* (rassemblements, cohortes dans la traduction française) : le *Muster* de Edoras (quartier-général : Edoras), le *Muster* du Westfold (quartier-général : Gouffre de Helm) et le *Muster* de l'Eastfold (quartier-général : Aldburg in the Folde). Chaque *muster* compte 11 *companies* (compagnies, mais aussi régiments dans la traduction française) formées de 3 *eoreds* de 120 hommes, soit 3'960 cavaliers¹. Il y a 100 *eoreds* en tout, dont 99 regroupés dans les *musters*. Le centième et dernier est sous le commandement du Roi seul, et composé des hommes de la Maison royale.

Les *musters* sont commandés par les *Marshals* (ci-après Maréchaux). Le Premier Maréchal commande le *Muster* d'Edoras (en 3019 toutefois ce titre n'existe pas, car il est assumé par le Roi Théoden Ier). Le Deuxième et le Troisième Maréchaux sont en 3019 respectivement Théodred, fils du Roi, et Éomer, neveu de ce dernier et cousin de Théodred. Ils commandent l'un le *Muster* du Westfold, l'autre celui de l'Eastfold. Ils dépendent de l'autorisation du Roi pour mener leur *muster* au combat, mais disposent toutefois d'un *eored* composé d'hommes de leur Maison qu'ils peuvent utiliser en toute liberté.

La ligne de commandement de l'Eoherë est moins claire, surtout en ce qui concerne les grades les moins élevés. Le Roi est le commandant suprême de l'armée et donne ses ordres aux Maréchaux qui dirigent les *musters*. Ceux-ci sont assistés par un commandant en second prêt à les remplacer le cas échéant². On ne connaît pas les

¹ Les effectifs de chaque unité sont donc : *muster* : 3'960 hommes ; *company* : 360 hommes ; *eored* : 120 hommes.

² Tolkien mentionne un grade de « *lessar marshal* » en parlant du rôle de Grimbald auprès de Théodred lors de la première bataille des Gués de l'Isen (*Contes et légendes inachevés*, vol. 3, p.

grades des officiers commandant les *companies* et les *eoreds* ; on peut toutefois supposer que ces officiers avaient eux aussi leur second. Les officiers des *companies* devaient être des petits seigneurs ou des nobles (à l'instar de Dúnhere), et ceux qui commandaient les *eoreds* devaient être des soldats expérimentés et méritants.

Les effectifs du corps de milice et son organisation interne nous sont parfaitement inconnus ; tout ce que nous pouvons supposer est qu'ils variaient selon la situation, la menace et les besoins du moment. Nous pouvons encore estimer sans trop de risque que la milice comptait moins de soldats que l'Eoherë.

Concernant les troupes auxiliaires d'archers montés ou à pied, nous ne savons là encore quasiment rien, sinon que les archers montés qui soutenaient les cavaliers de l'Eoherë étaient regroupés eux aussi en *companies*³, comptant probablement le même nombre de soldats que celles formant les *musters* de la cavalerie, soit 360 hommes.

151, note 3). Après la mort de ce dernier, Grimbold prend le commandement du *muster* de Westfold sous la direction suprême d'Erkenbrand, et choisit comme second Dúnhere (*idem*, p. 143).

³ *Contes et légendes inachevés volume 3*, p. 133.